



SEGÚN EL ESTUDIO "PERSPECTIVAS DE LA ALTA DIRECCIÓN 2013" DE KPMG

# Querétaro, favorito entre empresarios

- Ubicado para invertir junto con los principales estados del país.

- Fueron consultados más de 600 ejecutivos de diversos sectores.

Dinorah Becerril  
**ECONOMÍA Y EMPRESAS P2-3**

## El empleo pierde dinamismo en marzo: IMSS

- Se crearon 2,493, pero cayeron 33.9% respecto del mismo mes del 2012.

- Trabajadores afiliados al Seguro Social llegaron ya a 413,828, se informó.

**ECONOMÍA Y EMPRESAS P3**

## La Sedea planea promoción de carne porcina

- Impulsa el consumo en apoyo a los productores por la caída en ventas.

- Productos resienten el atraso en precio: M. Valdés.

**ECONOMÍA Y EMPRESAS P4**

# 0.34%

es lo que presentó Querétaro de la producción nacional de patentes, con respecto de lo registrado en el 2010: 14,576.

**ECONOMÍA Y EMPRESAS P4****POLÍTICA Y SOCIEDAD**

## ARRANCA CRUZADA CONTRA EL HAMBRE

La secretaria de desarrollo social, Rosario Robles, y el gobernador, José Calzada, firmaron el acuerdo al que se invertirán \$4,500 millones en favor de 506 localidades. FOTO EE: M. BLANCARTE

A. Patiño P6

**ECONOMÍA Y EMPRESAS**

Queso artesanal, a la alza; nueve firmas aumentan producción 25% en los últimos tres años. P5

**ARTES&DXT**

LAS ESCUDERÍAS TELMEX Y TELCEL APOYARÁN CAUSAS SOCIALES EN LA CUARTA FECHA DE LA NASCAR P7

## ASÍ SOMOS: EL DATO

141

zonas de riesgo son las que tiene detectadas la Unidad de Protección Civil del Municipio de Querétaro, ante la temporada de lluvias.



26

espacios físicos pueden ser habilitados como albergues mediante el programa estratégico de la temporada de lluvias 2013.



2

albergues tiene instalados en el municipio, los cuales tienen la capacidad de atender a 4,600 personas.

## SERVICIOS DE EMERGENCIA

CRUZ ROJA	229-0545	sitio.cruzrojaqueretaro.org.mx
POLICÍA	066	
BOMBEROS	442-212-0627	bomberosqueretaro.com
MUNICIPIO	442-238-7700	mqro.gob.mx
TESORERÍA	345-3-4545	queretaro.gob.mx
LOCATEL	442-229-1111	pgjqueretaro.gob.mx

## EL ECONOMISTA

JORGE NACER GOBERA  
PRESIDENTE Y DIRECTOR GENERAL

LUIS MIGUEL GONZÁLEZ  
DIRECTOR GENERAL EDITORIAL

ROY CAMPOS  
CONSEJERO

ARTURO HERNÁNDEZ  
DIRECTOR DE CIRCULACIÓN

ALBERTO VEGA RUIZ  
DIRECTOR DE RELACIONES INSTITUCIONALES

GERARDO RAMÍREZ  
DIRECTOR DE TECNOLOGÍAS  
Y SOLUCIONES DIGITALES

FERNANDO VILLA DEL ÁNGEL  
EDITOR DE FOTOGRAFÍA

ALBERTO VEGA TORRES  
PRESIDENTE EJECUTIVO

JOSÉ LUIS GROSVENOR  
DIRECTOR COMERCIAL

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA  
L. OSTOLAZA  
CONSEJERO

CARMEN CASTELLANOS  
DIRECTORA DE FOROS Y COMUNIDADES

HUGO VALENZUELA  
COORD. DE OPERACIÓN EDITORIAL

JOSÉ SOTO GALINDO  
EDITOR ONLINE

MIGUEL A. RENTERÍA  
EDITOR QUERÉTARO

CARLOS FLORES MUÑOZ  
COORDINADOR DE DISEÑO

ATENCIÓN A SUSCRIPTORES

5237-0766 O DEL INTERIOR SIN COSTO 01800-0188000

ES UNA PUBLICACIÓN DE PERIÓDICO EL ECONOMISTA, SA DE CV IMPRESO 19 DE ABRIL DEL 2013. EDITOR RESPONSABLE: LUIS MIGUEL GONZÁLEZ MÁRQUEZ. AV. COYOACÁN 515, COL. DEL VALLE, CP 03100 MÉXICO, DF. TELÉFONOS (0155) 5326-5454, FAX 5687-3821 Y 5682-9070. CERTIFICADO DE LICITUD DE TÍTULO Y DE CONTENIDO NÚMERO 3594 EXPEDIDO POR LA COMISIÓN CALIFICADORA DE PUBLICACIONES Y REVISTAS ILUSTRADAS DE LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN. NO DE RESERVA AL TÍTULO EN DERECHOS DE AUTOR 04-2010-062514300200-101. FRANQUEO PAGADO. TALLERES: SANTANDER NO. 25, COL. SAN RAFAEL AZCAPOTZALCO, DEL AZCAPOTZALCO, CP 02010 MÉXICO, DF. DISTRIBUCIÓN PERIÓDICO EL ECONOMISTA S. A. DE CV. SANTANDER 25, COL. SAN RAFAEL AZCAPOTZALCO, DELEGACIÓN AZCAPOTZALCO, C.P. 02010 MÉXICO DF. FUNDADO EN DICIEMBRE DE 1988 AÑO XXIV, NO. 559 PROHIBIDO USAR INFORMACIÓN DE EL ECONOMISTA EN SITIOS WEB. DERECHOS RESERVADOS.

SE PUBLICA DE LUNES A VIERNES

ivm®

Instituto Verificador de Medios  
EL TIRAJE DIARIO AUDITADO  
POR EL INSTITUTO VERIFICADOR  
DE MEDIOS (IVM) ES DE 37,163  
EJEMPLARES.

## Economía y Empresas

SE UBICA JUNTO CON LOS PRINCIPALES ESTADOS DEL PAÍS

## Empresas optan

Del 2011 al 2013 aumentó de 11 a 20% la preferencia entre el sector empresarial: KPMG

Dinorah Becerril  
EL ECONOMISTA

QUERÉTARO ES de los cuatro estados preferidos para invertir, junto con Nuevo León, Distrito Federal, Jalisco y Guanajuato, reveló KPMG en su estudio “Perspectivas de la Alta Dirección 2013”.

En el análisis -en el que participaron más de 600 personas, entre ejecutivos y empresarios de diversos giros industriales- los empresarios manifestaron un gran interés por crecer o entender sus operaciones en algunas regiones del país en los próximos tres años (56% este año, contra 48% en el 2012).

Las plazas preferidas fueron Nuevo León y Distrito Federal, con 24%; Jalisco, con 22%; Querétaro, con 20%; Guanajuato y Estado de México, con 19%; Veracruz, con 14%; Puebla, con 11%, y Baja California, con 11%, como las principales.

Del 2011 al 2013, la preferencia por Querétaro ha incrementado pasando de 11 a 20% en dicho periodo.

“Llama la atención la actual predilección hacia la región del Bajío, incluyendo Aguascalientes y San Luis Potosí”, dijo.

En lo que refiere a la expansión de operaciones hacia otros países, año con año crece el interés de los directivos para hacerlo (43% del total), principalmente, hacia Estados Unidos, Brasil, Colombia, China y algunas regiones en Europa.

“Este interés coincide con los esfuerzos que realizan instituciones como ProMéxico, que promueve productos mexicanos en muchos mercados y giros específicos”, argumenta el documento.

Este 2013, 61% de las respuestas aceptaron que México ya salió de la crisis, un cambio de casi 20 puntos respecto del año pasado, cuando fue de 43 por ciento. Sin embargo, 39% de las empresas sigue “pagando las consecuencias de una crisis cinco años después”.

La perspectiva, cuando se les cuestionó sobre la posibilidad de una nueva recesión, es positiva, dado que 78% no piensa que vaya a ocurrir, en tanto que sólo 22% cree que esto pueda suceder.

“Existe la creencia de que las economías de México y Estados Unidos han entrado en una etapa de estabilidad y que las amenazas provenientes de Europa no se han materializado”, expone.

## EXPOSICIÓN DE MODELO

En días pasados se realizaron diferentes presentaciones acerca del estado, desde el sector económico, hasta el turístico y agropecuario.

Marcelo López Sánchez, titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) local, manifestó que se expuso ante cerca de 50 empresarios el desarrollo económico del estado el modelo



600  
ejecutivos y  
empresarios  
fueron  
consultados.

de la actual administración, cuáles son los retos para mantener la calidad de vida y cómo se están afrontando los temas de seguridad y generación de infraestructura.

“Llama la atención entre los industriales los crecimientos que presenta Querétaro en términos de PIB, en generación de empleo y al mismo tiempo que sigue siendo uno de los mejores lugares para vivir, con mejor calidad, finanzas sanas”, dijo.

## POSICIONAMIENTO ESTATAL

Querétaro ha destacado en los últimos años en diversos rubros, competitividad, finanzas públicas y calidad de vida. Algunos de ellos: tercer estado más competitivo (Informe de Competitividad de los Estados Mexicanos ITESM 2012), quinto estado más competitivo (Imco 2012), tercer lugar en crecimiento de Inversión Extranjera Directa en el mundo (fDi Intelligence, *Financial Times*).

Primer lugar finanzas públicas más estables (aregional, 2010), tercer estado con menor deuda pública (SHCP), nota de “MxAA” de Standard and Poor’s; nota de “AA” por Fitch Ratings; “Aa1.mx” de Moody’s; Querétaro es la ciudad más feliz de México (Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y Consultoría y Asociación Civil Imagina México, febrero del 2013).

dbecerril@eleconomista.com.mx

**Visión.** Líderes consideran a Querétaro entre los principales estados del país.  
FOTO EE: MIGUEL BLANCARTE

“Llama la atención entre los industriales los crecimientos que presenta Querétaro en términos de PIB, en generación de empleo y al mismo tiempo que sigue siendo uno de los mejores lugares para vivir”.

**Marcelo López Sánchez,**  
secretario de la Sedesu.

eleconomista.mx

Destaca innovación tecnológica de la UAQ.  
LEA MÁS [eleconomista.mx](#)

UNAM analiza propiedades del nopal.  
LEA MÁS [eleconomista.mx](#)

# por Querétaro

## EL ESTADO, EN EL TOP FIVE DE LOS CEO

La preferencia de Querétaro subió en nueve puntos porcentuales del 2011 al 2013. ¿EN CUÁLES ESTADOS DE LA REPÚBLICA MEXICANA PLANEAN INVERTIR EN SU ORGANIZACIÓN? (CIFRAS EN PORCENTAJE)



FUENTE: KPMG, "PERSPECTIVAS DE LA ALTA DIRECCIÓN 2013".

EN EL PRIMER TRIMESTRE SUMAN 10,789 NUEVAS PLAZAS

## En marzo se generaron 2,493 empleos en el estado

Dinorah Becerril  
EL ECONOMISTA

EN QUERÉTARO, en el tercer mes del año, se generaron 2,493 empleos, con lo que se alcanzaron 413,828 trabajadores afiliados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

No obstante, según las estadísticas, al compararlo año con año, el ritmo de la generación de empleo mostró un menor dinamismo al pasar de 3,768 plazas generadas en marzo del 2012 a 2,493 en el mismo mes del 2013.

En lo que refiere al primer trimestre del año, en la entidad se crearon 10,789 plazas laborales, cifra inferior a la reportada en el mismo periodo del año anterior, cuando se registró una generación de 14,220 empleos.

A nivel nacional, en el periodo enero-marzo se generaron 219,036 empleos, mientras que en el mismo periodo del año anterior, el registro fue de 345,344 nuevas plazas.

Respecto de los empleos creados en marzo, Querétaro fue octavo, con un mayor número, por debajo del Distrito Federal, con 13,103 nuevos empleos; Baja California, con 10,736; Jalisco, con 7,127;

Guerrero, con 4,833; Sonora, con 3,682; Sinaloa, con 3,095, y Puebla, con 2,527.

En tanto que el total del primer trimestre se desplazó a noveno lugar, reportando una mayor generación de empleos el Distrito Federal, con 30,856 empleos; Nuevo León, con 20,162; Jalisco, con 18,962; Sonora, con 18,379; Baja California, con 17,467; Guanajuato, con 13,903; Chihuahua, con 12,931, y Sinaloa, con 12,798.

### NIVEL SALARIAL

De acuerdo con el salario de cotización al IMSS, en febrero, Querétaro fue tercero, con un mayor monto al registrar 306.44 pesos por día, tan sólo detrás del Distrito Federal.

3,768

nuevos trabajos fueron creados en marzo del año pasado.



**Apoyos.** Inició la DGAC los trabajos de su primera oficina regional dentro de la Unaq. FOTO EE: MIGUEL BLANCARTE

## La DGAC facilita acreditaciones

Dinorah Becerril  
EL ECONOMISTA

LA PRESENCIA de la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC) en la Universidad Aero-náutica en Querétaro (Unaq) ha facilitado los procesos de acreditación de empresas de manufactura ante autoridades aeronáuticas internacionales.

El rector de la Unaq, Jorge Gutiérrez de Velasco, informó que hace unos meses se iniciaron trabajos dentro de la Universidad de la primera oficina regional de la DGAC, como parte de un convenio signado entre la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) del estado, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes -a la que pertenece la DGAC- y la Unaq, la cual hará realidad la operación del Acuerdo Bilateral de Seguridad Aérea (BASA, por su sigla en inglés).

Explicó que el acuerdo BASA es una condición importante para garantizar la homologación de la manufactura en el país, que es un paso importante para el desarrollo de la industria.

### LABOR

En este sentido, la DGAC desde su oficina, apoya a las compañías de manufactura para todos sus procesos de acreditación ante autoridades aeronáuticas, en este caso, la estadounidense, que es la Administración Federal de Aviación (FAA, por su sigla en inglés), para que pueda exportar los productos ya directamente.

Históricamente, agregó que la Unaq tiene relación con la DGAC, dado que los programas educativos, dos de ellos a nivel de Técnico Superior Universitario, están acreditados ante dicha autoridad.

“Somos un centro de adiestramiento y capacitación reconocido por la DGAC, lo que nos permite emitir licencias para nuestros jóvenes”, refirió Gutiérrez de Velasco.

La relación se ha estrechado más y existe una mayor facilidad para gestionar algunas cosas a través de la oficina, explicó. Y lo más importante que se está apoyando es el desarrollo de procesos de las compañías de manufactura.

“Ésa es parte de la idea de por qué nosotros propusimos y facilitamos un espacio al interior de la instalación porque el enfoque que tiene la Unaq es apoyar al sector de la manufactura al igual que al de mantenimiento”, expresó.

**La DGAC, desde su oficina, apoya a las compañías aeronáuticas de manufactura para todos sus procesos.**

Este último ya se realiza, pero para la manufactura no existen licencias en ningún lugar del mundo, lo que existe es la acreditación o certificación de los productos y procesos, en éste se va de la mano y quien lleva “la voz cantante y tiene la responsabilidad es la DGAC”, explicó.

### SINERGIA

Previamente, el director de Fomento Industrial de la Sedesu del estado, Hugo Mandujano Martínez, manifestó que se busca sostener ese tipo de alianzas para impulsar el desarrollo de la industria.

Con la industria aeroespacial se hizo lo que tiene que ver con el BASA y también se buscará realizar alianzas para otras industrias.